

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES 10 DE OCTUBRE DE 1879.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 906.

Seccion editorial.

LA POLITICA Y LAS EMPRESAS.

La primera necesidad de nuestro país, se dice, es separar la política de la administración.

No lo negamos; pero también es primera necesidad de nuestro país, separar la política de las grandes empresas industriales.

La justicia reclama aquella separación; la moralidad exige esta.

¿Cómo queréis que un pueblo sea feliz, ni esté bien regido, sin justicia y sin moralidad?

El mal es antiguo, la llaga profunda, inextinguible. Pero á medida que el tiempo transcurre en vez de curarla la agravamos. Hoy nos alarman sus proporciones y su alcance; mañana nos abrumarán sus consecuencias.

Es preciso que la opinión, en cuyas manos está el poder de cambiar la suerte de los pueblos, reconozca todo lo que hay en el fondo de esas horribles confusiones de ideas é intereses, de autoridad y de influencias, que desnaturalizan el gobierno y pervierten las costumbres públicas.

Vivan las empresas industriales en su esfera independiente, bajo las garantías del derecho común. Sujétense á la ley de su existencia y á las reclamaciones de una inspección celosa, cuando por la índole de los servicios que prestan es preciso concederles cierto carácter oficial, cuando entre ellas y el Estado hay múltiples vínculos que á ambos obligan.

Pero que no veamos nunca la política agitada por cuestiones en cuyo fondo aparece sobre todos los intereses el interés del empresario.

Que no veamos á los partidos pronunciarse á favor ó en contra de una empresa industrial, como si estuvieran ligados á ella ó á sus adversarios mercantiles con intimidad censurable.

Que no veamos á los gobiernos planteando cuestiones de gabinete y llamando en su auxilio todas las fuerzas que los apoyan para resolver una cuestión que favorece á esta ó aquella razón social.

Que no veamos á los ministros haciendo supremos esfuerzos de elocuencia, economizados cuando se trata de cuestiones de interés más general y de problemas más vitales por salvar las dificultades que encuentra el propósito de favorecer á algunos industriales y comerciantes afortunados.

Que no veamos apasionarse los ánimos, infringirse las leyes, autorizar todo linaje de extralimitaciones y todo género de abusos porque hay sobre el tapete un problema mercantil.

Que no veamos ese triste espectáculo dado al nacer la mayor parte de las empresas y al formarse sus consejos de administración, triste espectáculo tantas veces deplorado como repetido.

Que no veamos cómo llegan á esos consejos, llamados por el celo industrial, los hombres más eminentes de las parcialidades políticas, los que han gobernado al país, los que lo gobiernan y los que lo gobernarán, los ministros pasados y futuros y los más caracterizados amigos de los ministros presentes.

Que no veamos al constituirse un gabinete renunciar los electos sus cargos de consejeros de administración de una línea férrea, un banco ó una sociedad de crédito, para que los reemplacen sus antecesores; ni que cuando ese gobierno caiga vuelvan á los antiguos puestos los que ántes los ocuparon, mientras vienen sus sustitutos á desempeñar las vacantes del ministerio.

Que no veamos intervenir en la formación y en la aplicación de las leyes que afectan á una empresa industrial los que por sus cargos en los consejos de la misma no pueden proceder en esas delicadas tareas legislativas con imparcialidad, desinterés é independencia.

Que no veamos nunca recompensados los servicios que pudieran prestarse á una empresa en el augusto recinto de las leyes, con cargos de utilidad y de confianza cerca de la empresa misma.

Que en la confección de esas leyes no exista, ni veamos nunca irregularidades, ni apresuramientos jamás explicados sino en casos de urgencia por todos confesada y sin ambages reconocida.

Que no veamos esas leyes confeccionarse sin que hayan cumplido de una manera escrupulosa y detenida cuantos requisitos demanda su confección.

Que no veamos en su aplicación debilidades, ni negligencias, ni excesos complacientes.

Que dejen esas empresas de constituir ruedas de nuestra política y queden para siempre separados de ella esos intereses que son bastardos, desde el instante en que vienen á una esfera que no es la suya, á perturbarla é inficionarla, contribuyendo más que ninguna otra causa, á la desmoralización creciente de las costumbres.

Eso es lo que el país pide: que la política se separe de las empresas y que en el fondo de estas contiendas no se vea jamás escrita por la maledicencia esa acerbisima censura con que estos días han luchado en vano cuantos con celo excesivo se han arrojado á quemar el último cartucho en pro de una causa digna de ménos empeño que otras desatendidas y menospreciadas por otros gobernantes.

(El Liberal.)

¡TODAVÍA!

Que España es el país de los vice-versas, es una gran verdad que diariamente recibe nueva confirmación.

Obsérvese en conjunto y en detalle el modo de ser de nuestra so-

ciudad, y se verá que aquí todas las leyes están cambiadas y toda causa produce efectos contrarios.

No cumple á nuestro objeto dar aquí cuenta de todas las anomalías; solo una—y grave—utilizaremos para nuestro propósito.

En todo país en que impera el sistema ó régimen representativo, reflejan los gobiernos las aspiraciones de la opinión; inspiranse en las exigencias de esta procurando satisfacerlas, y cuando así no es posible, abandonan el mando, que pasa á aquella colectividad política que sin menoscabo de sus principios, ántes bien llevándolos á la práctica, puede realizar la reforma reclamada por el país.

Pues bien: en España sucede lo contrario.

El país ha de pensar como el Gobierno: la opinión pública sujetarse á la del partido imperante, lo cual es imposible, naciendo de aquí un divorcio perpétuo entre el Gobierno y la opinión, siendo el sistema que rige siempre á nuestra desdichada nación lo contrario de lo que su nombre indica.

Debiera existir perfecta identidad de pensamiento entre el país y sus gobernantes, y cuando surgieran diferencias que no pudiesen orillarse, ó conflictos que el partido del poder no pudiese combatir con eficacia, un cambio de política sería la lógica solución del disentiimiento entre la opinión y los que *deben* representarla.

Esto es lo que se llama el turno de los partidos, y esto es el sistema representativo, que los partidos no pueden ascender al poder á realizar las reformas que sus principios llevan consigo, sino cuando la necesidad de estas es evidente y cuando el país—á quien los Gobiernos representan—las reclama.

De otro modo ¿á quién representan los partidos cuando gobiernan?

Parece que el señor ministro de Hacienda ha puesto decidido empeño en resistir las exigencias de la nación, apartándose más cada día del camino que esta le marca como único para combatir con éxito la crisis de que es presa y que en casi todas las regiones de ella hace considerables extragos.

Se ha tratado en Consejo de Ministros de llevar á cabo, después de oída la opinión del Consejo de Estado, la rebaja de los derechos de introducción de los trigos extranjeros. Dicen algunos colegas, ministeriales por más señas, que el jefe del departamento de Hacienda se ha opuesto á tal medida, contra el parecer de todos sus compañeros, ofreciendo presentar un proyecto de ley sobre el asunto tan pronto se abran las Cámaras.

¡Válganos Dios! Tan algodondos tiene los oídos S. E. que no oye las súplicas que de todas partes se le dirigen, pidiéndole lo contrario de lo que él hace; y tan cerrados los ojos que no vé el cuadro que España presenta ni leyó el párrafo que

en la exposición del decreto aprobando los contratos de obras del Noroeste escribió el señor conde de Toreno.

Nada pesa en el ánimo del señor marqués de Orovio la opinión pública, ni la urgente necesidad que hay de aplicar remedio á la terrible crisis que aflige á la mayor parte de las provincias españolas.

Los que no tienen pan se mantendrán de esperanzas hasta el día en que las Cortes aprueben el proyecto que ha de presentarles el señor ministro de Hacienda, que como no siente las necesidades que los pobres experimentan, cree que esos días se pasarán como un sueño.

En vano es que la opinión pública indique y reclame esa medida: en vano que diariamente se dé cuenta de la situación tristísima de casi toda la nación. El señor ministro de Hacienda no lee periódicos, porque no tiene tiempo para ello, é ignora, por lo tanto, que es tan grave la situación. Cree que están apareciendo los síntomas de la crisis, y mientras se desarrollan, estudiará la cuestión para presentar ese proyecto cuando se reúnan las Cámaras.

¡Oh! S. E. es muy celoso de las prácticas constitucionales, y quiere que el pueblo hambriento mate constitucionalmente el hambre.

Todavía hay que esperar.

Háse puesto de moda en la prensa gallega discutir extensamente personalidades, sin duda porque los que así obran creen servir mejor los intereses públicos de que se dicen celosos defensores.

Y para llevar á cabo el noble y digno propósito de zaherir é insultar á determinadas personas, valense algunos del excelente medio de ser corresponsales de un periódico que, por ver llenas de algo sus columnas, acoge las correspondencias, cuando no las fabrica su misma redacción. Y en esos escritos se dá rienda suelta á odios y rencores; se vacían frases que el despecho dicta: con lo cual Galicia progresa, la opinión se ilustra y el publicista se ejercita, aspirando por ese camino á un título que por otro más recto no podría conseguir.

Atrevidos é ignorantes individuos, reconociéndose impotentes para producir algo que las personas decentes puedan leer sin repugnancia, se dedican á hacer acopio de frases hechas para confeccionar esas cartas que se hacen notables por la procaçidad que revelan.

Y sucede algunas veces que el corresponsal que ataca á determinado periódico lo hace porque no pudo tener cabida en su redacción; porque le han desechado algún artículo de brocha gorda, que no otra cosa puede escribir; que censura á quien puede decirse que le enseñó lo poco que sabe, y tacha, ¡infeliz! los trabajos de otros que están á gran distancia de él.

De este honroso trabajo toman pié para titularse en todas partes

periodistas, é invocar á lo mejor lo que algun dia publicaron bajo su firma mal traducido de algun escritor francés.

Y hablan de moralidad, y tachan y censuran, cuando es fácil, muy fácil, que para negarles autoridad se encuentren argumentos en el archivo de algun Juzgado de 1.ª instancia.

De este pelaje de corresponsales conocemos nosotros alguno, de cuyas elucubraciones nos reimos en grande. No sirve el pobre para otra cosa y se dedica al único oficio para que tiene disposiciones: á insultar á aquellos de quienes debiera estar muy reconocido.

La verdad es que no habria tales corresponsales sino hubiera periódicos que admitiesen esas indignidades, merced á las cuales se titulan periodistas los que apenas si han hecho otra cosa que escribir algun suelto en que se elogian á sí mismos y se titulan hábiles artistas y conocidos escritores.

A nuestro juicio, la culpabilidad recae sobre esas publicaciones que parece cifran su empeño en enemistarse con todos sus colegas, y en ofrecer diariamente á sus suscritores el más desdichado espectáculo, lamentándose despues si, para evitar náuseas, se vé uno obligado á establecer un cordon sanitario cortando todo género de relaciones.

Que es lo que al fin y al cabo sucederá.

Anúnciase la publicacion de un nuevo colega, titulado *Diario de Avisos*, en Pontevedra, y de otro satirico en Ferrol.

Es decir, nuevos motivos para edificantes polémicas.

El Ayuntamiento de Mondoñedo trata de apoyar con sus gestiones las de los de Gijon y Oviedo respecto á la construcción del ferrocarril directo por Segovia, con independencia de la línea del Norte.

Es la primera Corporacion de esta provincia que se ocupa de asunto tan interesante para el porvenir de Galicia.

Dice *El Popular*:

«La mayor parte de los periódicos aplauden la idea de establecer el período del doctorado en la Universidad de Valladolid.

Dada la importancia de la capital y el número de alumnos con que cuenta aquel centro, es de creer que el ministerio de Fomento accederá á la pretension que se ha formulado.»

¿Y la Universidad de Santiago?

Poco á poco todos van recabando del Gobierno eso que para muchos es *proteccion* y que nosotros hemos llamado siempre *justicia*. Solo los gallegos continuamos en la situación de hace más de medio siglo.

Y llevamos traza de continuar así toda la vida.

Ocupándose *La Política* del tema más discutido estos dias, escribe un artículo del que entresacamos esta conclusion:

«Hemos dicho y repetimos que nada hay que temer por la existencia de las instituciones que nos rigen, no obstante las maniobras que desde París, y á la vista del gobierno francés, se preparan contra la situación actual; pero esto no quiere decir que podamos ver con indiferencia esas maniobras, y que no hayamos de estar apercebidos para que produzcan en el país el menor mal posible.»

Nuestro colega sintetiza su pen-

samiento en este grito: «Conservadores, á defenderse.»

Correspondencia.

MADRID 7.—Estimado compañero: en el Consejo de Ministros celebrado ayer en la secretaría del de Estado, bajo la presidencia del Sr. Martínez Campos, se trataron con toda preferencia de la cuestion de Cuba y de los trabajos que tiene entre manos los Sres. Martos y Carvajal y que por su índole, parece inspirar algunos temores, si con tiempo no se pone una prudente resistencia prevista y consignada en las disposiciones legales que se hallan vigentes. Muchos dicen que se habló de esto y aun se asegura que se tomaron acuerdos importantes, pero no tan radicales como pretendian ciertas individualidades llevadas de un exceso de celo. La reserva que guardan los consejeros responsables, hace que no pueda precisar con exactitud todos los pormenores que deben entrañar grande interés. En el Consejo que poco despues presidió el Soberano, se dió cuenta de los mismos y de otros incidentes no despreciables.

En mi carta de ayer hablé del embarque de 8.000 hombres para antes del 22 del corriente con rumbo á Cuba. Anoche por telegrama comuniqué á V. la inmediata salida de una fragata de guerra para Cuba. Pues bien, todo esto dicen que reconoce por causa, las noticias recibidas últimamente de la Habana y que segun ellas, parece que unos cuantos soldados de nuestro ejército se han pasado al enemigo, ostentando en el ros una inscripcion que dice: «Compañía de los abonados no satisfechos.» El capitán general de la isla ha tomado las más enérgicas medidas para evitar que tan funestísimo ejemplo tenga imitadores cosa que no es de esperar.

Esta noticia quise dársela á V. en mi última carta, pero preferí demorar mis deseos para penetrarme de si era ó no cierta. No lo he conseguido, porque me he encontrado con quien la desmiente y con quien la afirma y por ello me limito á dársela á conocer lisa y llanamente.

Con referencia á personas dignas de crédito, se ha dicho que no sería difícil que el artículo cuya publicacion próxima anunció *El Liberal*, y en el cual parece que se darán á conocer de una manera casi oficial los acuerdos tomados en las célebres conferencias de París, diera lugar á sucesos hoy inesperados. Mas por sí ó por no aseguran algunos diarios ministeriales no incurrirán en la tentacion de reproducirlo en sus columnas.

Dicen tambien que pudiera suceder que el manifiesto democrático, de cuya redaccion se ocupan en estos momentos los expresados Sres. Martos y Carvajal, no se publicará por ahora por causas ajenas á la voluntad de sus firmantes. Estos están resueltos á remover todas las dificultades que puedan presentarse. Lo que no se sabe es si conseguirán allanar el camino porque se dice que las opiniones se presentan divididas en ciertas regiones así que en los actuales momentos no puede con seguridad decirse que opinion será la que triunfe.

El ministro de Ultramar ha tenido hoy una larga conferencia con el Presidente del Consejo y el Sr. D. Joaquín Jovellar acerca de los asuntos de Cuba.

Dicen que anoche se expidió al general Blanco un telegrama en el que se le daba cuenta de las medidas tomadas por el Ministerio para subvenir á las necesidades de aquel territorio.

Intimos amigos del Sr. Martos dicen que este en su viaje ha perdido el legajo donde traía escritas las bases del manifiesto democrático y que ha habido necesidad de pedir á París una copia de los originales que obran en poder de D. Manuel Ruiz Zorrilla y que con tal motivo la publicacion del indicado documento se retardará. Segun mis informes que tengo por fidedignos, no existe tal extravío. Lo que hay es: que el Sr. Martos viéndose asediado dia y noche por sus correligionarios que sentian impaciencia por conocer dichas bases, le ocurrió para quitárselos de encima y que le dejaran trabajar, decir á algunos, que se le habian traspapelado y que hasta que no recibiera las que habia pedido, no le era posible decir nada con seguridad: así que aunque poco, ha disminuido la concurrencia de aquellos impacientes, y el precitado señor, puede con algun desahogo más dedicarse á sus tareas.

Los periódicos ministeriales dicen que

el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo se encuentra ya en marcha para Madrid.

Los corresponsales extranjeros dijeron con fecha de ayer á los periódicos para quien escriben, que el Ministerio presidido por Martínez Campos está quebrantadísimo, por efecto de las graves cuestiones que pesan sobre él y que no puede resolver sin el concurso del señor Cánovas, á quien se ha encarecido más de una vez la necesidad de su pronto regreso á la capital de España.

Es cuanto por hoy puedo comunicar á V.

(El Corresponsal.)

CARTA DE PARÍS.

(Servicio particular del «Diario de Lugo.»)

París 5 de Octubre de 1879.

El dia en que las Cámaras votaron la semi-amnistía, los periódicos hostiles á la República formularon terribles pronósticos. La vuelta de los expatriados sería la señal de una avalancha de cataclismos, decían. Feroces cuadrillas iban á echarse sobre la sociedad y sobre la propiedad, cada facineroso con un revolver en una mano y una botella de petróleo en la otra. Los propietarios no tenían más remedio que parapetar sus puertas, y los porteros prepararse á tapiar los respiraderos de los sótanos. El Gobierno habia de temblar y prepararse para resistir la invasion, estar firme con el dedo en el gatillo de los chassepots.

A pesar de esos terribles pronósticos, el Gobierno ha ido á pasearse. El ministro de Negocios extranjeros pensó que el verano es la estación del campo. El ministro del Interior juzgó que nunca se le presentaría mejor ocasion para tomar un poco el aire libre. El ministro de Instrucción pública ha juzgado prudente ir á consultar al país sobre el famoso artículo 7.º El prefecto de policía dijo para su gaban: Buen viaje y tomó el ferrocarril. El presidente de la República se fué á cazar, y caza todavía. Hé aquí cómo el Gobierno ha temblado y ha permanecido firme en su puesto, para rechazar la invasion con el dedo en el gatillo del fusil.

Ahora es otra cosa. Los legitimistas pretenden que si nos ocupamos tanto de ellos, es que tenemos miedo. Confesaremos que nos acosa un temor, y es el de que concluyan por comprender hasta que punto son ridículos y renuncien á mantener por más tiempo las buenas tradiciones de la jovialidad francesa.

Que los legitimistas recuerden la gran curiosidad que el partido bonapartista ha despertado con ocasion de la inesperada muerte del jóven, víctima de los zulús. El público estaba ansioso por saber los detalles de aquel acontecimiento, y los bonapartistas pudieron ser inducidos un momento en errar sobre la naturaleza de aquellas manifestaciones. Lo mismo sucede hoy con los legitimistas. Han hecho un poco de ruido, que si no han dado un brillante paso de armas, han dado una ruidosa carga de tenedores; han restaurado sus fuerzas en familia, han gritado ¡Viva el Rey! hasta que han tenido pulmones, y como la Francia es curiosa, se ha entretenido. Durante un par de dias viéndoles maniobrar, como nos paramos un momento delante de una compañía de saltimbanquis, siempre que estén extremadamente divertidos.

En cuanto á imponer miedo á la República con una bandera de percalina, voces de miltones y penachos desplumados, cabe decir, y dispénsenos la frase: ¡Ahí me las déan todas!

El Sr. Martos salió para Madrid el viernes por la noche. El Sr. Zorrilla fué á despedirse de él en la estación del ferrocarril de Orleans.

Un hecho, pequeño en sí, pero que el patriotismo francés debe señalar. En Laon, el prefecto del Aisne acaba de recibir con el estado mayor del segundo cuerpo del ejército, á los oficiales extranjeros que han seguido las grandes maniobras. La Inglaterra, la Rusia, la Dinamarca y la Holanda estaban representadas en las maniobras por oficiales generales. A los postres, el prefecto brindó por sus huéspedes extranjeros, y añadió: «Esperamos que llevareis de nuestra nacion y de su bizarro ejército una buena impresion, un simpático recuerdo: el recuerdo de un ejército donde la disciplina y el trabajo brillan en primer lugar,

el recuerdo de una nacion tranquila, recogida, laboriosa, afecta á su gobierno, consagrada sin reticencias y sin solapas miras, á la paz del mundo, que se esfuerza constantemente en hacer prevalecer en los consejos de Europa, con una moderacion y un desinterés absolutos.»

En nombre de los oficiales extranjeros, lord Alejandro Russell, teniente general del ejército inglés, dió las gracias al prefecto en una contestacion corta, pero expresiva: «Siento vivamente, dijo con manifiesta cordialidad, que mi imperfecto conocimiento de vuestra lengua no me permita expresarme como exigirían los sentimientos de gratitud que en nosotros despierta la benévola acogida que hallamos en el país. Pero si la palabra falta, la intencion y el corazón están por completo.» Despues de lord Russell, el general Pfeifer, comandante de la segunda division del ejército holandés, tomó la palabra y dijo:

«Señores, represento un Estado secundario, cuya voz no se dejaria oír mucho en el concierto europeo. Sin embargo, deseo afirmar aqui los sentimientos de la nacion holandesa para con la nacion francesa.

«El señor prefecto ha dicho con razon que la política de la Francia es una política de paz, de moderacion y de desinterés.

«Precisamente porque la Francia es pacífica, moderada y desinteresada, puede contar con la confianza y las simpatías de los pequeños Estados, cuya existencia es tan necesaria al equilibrio y á la libertad de Europa.

«La Holanda está en la primera línea de los Estados que profesan á la Francia una afecion profunda. Por esto he visto con verdadera satisfaccion los progresos considerables realizados durante un año en la organizacion de su ejército. ¡Brindo por el ejército francés y por la Francia!»

El papel de la nacion francesa fué admirablemente definido por el general Pfeifer.

C. L.

Seccion de noticias.

Generales.

De la *Gaceta Universal* recibida ayer: «Ayer tarde á las tres y cuarto fué trasladado el general Lagunero, como habiamos anunciado, desde la casa donde fué detenido en la calle de Tragineros al Hospital militar.

Acompañaban al general, en el coche en que era conducido, su hermana, el brigadier Santelices, fiscal de la sumaria que se instruye y el doctor Velasco. En otro coche que seguia al anterior, iban el secretario que instruye la sumaria y tres individuos más.

Los coches caminaban muy despacio con objeto de evitar en lo posible la natural molestia al enfermo. En el Hospital militar ha sido instalado en una habitacion de la planta baja, con vistas á la calle de la Princesa.

Con el objeto de legalizar la intervencion de la autoridad militar en el proceso que se está instruyendo al general Lagunero, el ministerio de la Guerra ha circulado las órdenes oportunas anulando el decreto por el cual se le daba de baja en el ejército.

—Ha regresado á Madrid el diputado por Segovia D. Hipólito Finat, con el cual hemos tenido el gusto de hablar largamente sobre el proyectado camino de hierro directo de Madrid, Segovia á Medina. Sería muy conveniente que al sacarse á concurso los caminos del Noroeste se obligara á la empresa concesionaria á empalmar en este punto ú otro próximo, en vez de hacerlo en Palencia, como pensaba hacerlo el camino del Norte, pues se economizará un número de kilómetros muy notable.

Pensamos ocuparnos con despacho y extensamente del mencionado camino.»

—Anúnciase una pequeña combinacion en el Ministerio de Hacienda, que afectará á algunos jefes economicos.

—Designada ya la fecha para la reapertura de las Cortes, se indica como muy probable la del 8 de Diciembre para la celebracion del enlucerégio.

—La última entrevista en París de los ministros de Relaciones exteriores de Francia é Inglaterra ha motivado una recrudescencia de actividad en el cange de las notas entre las potencias firmantes del tratado de Berlin, asegurándose que existe mancomunidad de miras de todas ellas respecto de la solucion de las

cuestiones pendientes en el Egipto y entre Grecia y Turquía.

—La Italia dá cuenta del siguiente hecho ocurrido el miércoles por la noche en la plaza de *Bocca della Verita* de Roma:

«Eran poco más de las nueve cuando un cortejo fúnebre, compuesto de veinte personas con hachones, y que se dirigían al cementerio israelita, llegó á la citada plaza. Como en Roma ya no es costumbre celebrar los entierros por la noche, esta procesion excitó la curiosidad pública, y todo el mundo se iba parando para ver el desfile. Al pasar por delante de un café, la mayor parte de la gente que en él se encontraba salió á la calle é insultaron á los israelitas. Estos se pararon y empezaron una lucha cuerpo á cuerpo con los que así faltaban al respeto debido á un cadáver, de la cual resultó un sugeto herido por el disparo de un revólver de un guardia de orden público. Terminada esta batalla campal, el cortejo siguió su camino.»

—Segun los periódicos de Madrid, asegúrase que la archiduquesa Cristina verificará su viaje á España por Italia, pasando después á Marsella, en cuyo punto se embarcará á bordo de una de nuestras fragatas de guerra, desembarcando en Barcelona.

—En el colegio de Orihuela, donde se educan ya muchos jóvenes franceses, se esperan más de ciento para después de Navidad, atribuyéndose este aumento á las recientes disposiciones sobre enseñanza en la nacion vecina.

—Dice un periódico barcelonés que el Sr. Romero Robledo ha entrado á formar parte de la sociedad *Fubril-Puig y Llagostera* y compañía.

—El *Ibicens* recibido hoy dice, que la emigracion de familias pobres de Ibiza no decrece. Todas las embarcaciones que salen para Mahon ó Argel llevan gentes de aquella isla que se ven obligadas á abandonar en busca de trabajo.

—Los coroneles de infantería D. José Lopez, D. Isidro Wals y Beltran de Lis y D. Leandro Carreras, han sido destinados al ejército de Cuba, como igualmente siete tenientes coroneles de la misma arma.

—La fragata *Lealtad* saldrá el 20 de Cádiz, con rumbo á las aguas de Cuba, para reforzar la escuadra de las Antillas. Dicha fragata conducirá 500 soldados destinados al ejército de aquella isla.

—De *Los Debates* del martes:

«A las diez de la mañana han celebrado Consejo los ministros bajo la presidencia de S. M. el rey, y segun hemos oido, no se han tratado asuntos políticos de importancia, á excepcion del acuerdo tomado fijando el día de apertura de las Cámaras para el 3 de Noviembre.

No sabemos con qué fundamento ha corrido el rumor, poco después de celebrando el Consejo, de que habian surgido algunas diferencias entre los ministros, por cuyo motivo no se haría esperar mucho tiempo una modificacion ministerial.

Este rumor, que no hemos podido comprobar, nos parece, cuando ménos, prematuro.

Los informes que acerca de orden público hemos podido recoger en los centros oficiales, desmienten categóricamente la existencia de ningún telegrama grave ni de Barcelona ni de las Provincias Vascongadas, y lejos de esto, ha manifestado el señor Sivela á algunos periodistas, que hasta se habian suspendido en algunas partes las medidas de vigilancia que se habian adoptado, por no juzgarlas ya necesarias.

Los telegramas de Cuba, leidos en el Consejo de hoy por el Sr. Albacete y por el presidente del Consejo, son ampliacion de los ya conocidos del público.

El Consejo ha sido breve; terminado el cual, S. M. pasó á la real capilla, acompañado de los ministros y de la alta servidumbre de Palacio.»

—La cuestion de la cremacion de los cadáveres comienza á agitarse en Berlin. Una comision de concejales de dicha ciudad, presidida por su primer burgo-maestre, Furckenbeck, estudia este asunto, y ha resuelto que se practiquen gestiones cerca del gobierno para que desaparezcan los obstáculos que hoy se oponian á dicha operacion.

En el caso de que el gobierno accediese á la solicitud de la comision, varios particulares y sociedades están dispuestos á crear establecimientos crematorios.

Seccion local.

Teatro.—Con numerosa concurrencia se puso en escena el viernes el drama lirico, letra de Zapata y música de Marqués, titulado *El Anillo de Hierro*, obra de la cual nada diremos por estar ya ventajosamente juzgada por la critica.

Su ejecucion inmejorable, hizo destacar todas las bellezas de la obra, ninguna de las cuales pasó desapercibida para el inteligente público que dejaba de aplaudir una, conteniendo su entusiasmo, para escuchar con mayor avidez la siguiente.

Desde la Sra. Trillo hasta el Sr. Cánovas; desde las partes principales hasta los coros, todos estuvieron afortunadísimos en la interpretacion mereciendo los repetidos y entusiastas plácemes de la concurrencia, asi es que no podemos ocuparnos personalmente de artista alguno por ser todos igualmente acreedores á nuestro elogio.

El público aplaudió con verdadera satisfaccion en el duo de tiple y tenor del primer acto á la Sra. Trillo y al Sr. Beracochea; la romanza de tiple cantada con gran maestría por la mencionada artista, y el precioso quinteto final, magistralmente cantado por la Sra. Trillo y Sres. Beracochea, Fernandez, Crespo y Cánovas.

Mereció los honores de la repeticion entre ruidosas palmadas el coro de introduccion del acto segundo, muy bien ejecutado por el tenor cómico Sr. Constanti, y coro general. Séanos permitido consignar, en obsequio del primero, el aprecio que al público merece por sus excelentes condiciones y la discrecion con que desempeña sus papeles huyendo cuidadosamente de lo grotesco, y ciñéndose á lo cómico.

Muy aplaudido fué el *duo cómico* cantado por la señora Terrer y Sr. Constanti, y en el cual ambos artistas conservaron el carácter que la obra reclama.

El duo de tiple y bajo, por la señora Trillo y el Sr. Crespo, arrebató al público asi como el final del acto, después del cual fueron llamados los artistas á la escena entre bravos y prolongados aplausos, que se repitieron en el acto tercero al terminar la tiple Sra. Trillo la bellísima romanza, siendo llamados nuevamente á escena al caer el telon, todos los artistas.

Por lo que se refiere á la parte de declamacion tambien debemos decir algunas palabras. Maximino inimitable, con especialidad en la notable relacion del acto último, que dijo de un modo magistral, arrancando nutridos aplausos. La señora Trillo en algunas situaciones de la obra recitó con tal verdad los delicados versos de Zapata que el público le demostró su aprobacion diferentes veces.

El Sr. Cánovas, cuya parte de canto es insignificante, interpretó á maravilla el odioso papel que tenia á su cargo, y el Sr. Beracochea nunca le hemos visto declamar tan bien como anteanoche.

El Sr. Crespo, caracteriza bien cuantos papeles se le encomiendan, así en la parte de canto como en las de declamacion.

Notábase en la ejecucion de *El Anillo de Hierro* el cuidado é inteligencia de la direccion que no olvidó ni el más insignificante detalle, resultando así la representacion de dicha obra perfecta y com-

pleta en todo; pues á pesar de no ser muy numerosa la orquesta, desempeñó su cometido muy acertadamente, habiéndole aplaudido la concurrencia al terminar el preludeo del tercer acto, éxito que hace honor á la inteligencia de los profesores que la componen y á la acertada y hábil batuta del Sr. Bonoris.

Parece que se ha pedido á la empresa la repeticion de *El Anillo*: si así fuere excitamos á los que no le hayan visto el miércoles, acudan al Teatro la noche que se ponga nuevamente en escena porque es obra que lo merece.

De una carta que de su correspondencia en esta ciudad, durante las próximas fiestas, publica nuestro colega *El Telegrama*, reproducimos con gusto el siguiente párrafo:

«Estuvo la oracion sagrada á cargo del señor magistral, y un deber de justicia me hace declarar que el Sr. Carlon reune condiciones notabilísimas para la cátedra del Espíritu Santo. Continente reposado, lenguaje de accion digno y conveniente, vocalizacion perfecta y que aborda todas las transiciones con la mayor naturalidad; erudicion vasta y que revela su profundidad en ciencias eclesiásticas y profanas, es el magistral de la catedral de Lugo una gran figura en el púlpito. Al escuchar aquellas frases elocuentes, aquellos períodos tan artísticamente metodizados y aquel caudal inmenso de erudicion, yo no salía de mi asombro y me parecia una mentira, que el Sr. Carlon, sacerdote que demuestra seguir con atenta mirada la marcha de la época y el desarrollo filosófico moderno, fuese la misma entidad á la que se imputan afinidades con determinada escuela, reñida en absoluto con cuanto no tenga impreso el sello de la tradicion. Hé aquí un problema para mí.»

Sobre lo del gas.

Copiamos de *El Correo Gallego*:

«Mr. William Scot Smyth, contratista del alumbrado de gas para esta poblacion, ha presentado hoy en el Ayuntamiento una solicitud en demanda de próroga para la instalacion del gasómetro.

Segun nuestras noticias, la respetable casa de Vidal y Barral de Barcelona se ha encargado de este asunto, y siendo así dados los antecedentes de que goza en las esferas comerciales esa casa, bien puede Ferrol abrigar la seguridad de que por esta vez, el alumbrado de gas será un hecho.

La próroga que se solicita es de nueve meses, precisamente el tiempo que ha trascurrido desde que se firmó el contrato con Mr. Scot Smyth, y esta circunstancia permite asegurar que el Ayuntamiento no se negará á la concesion de la próroga.»

De lo de aquí nada sabemos.

Miscelánea.

Santos de hoy.—San Francisco de Borja y San Luis Beltran.

Efemérides.—(1875.)—Abrése á la explotacion el trayecto de vía férrea comprendido entre Lugo y Coruña.

Ferro-carriles del Noroeste.

Seccion de Lugo á la Coruña

ESTACIONES.	PRECIO DE LOS BILLETES.		
	1. ^a	2. ^a	3. ^a
	Pis Cts	Pis Cts	Pis Cts
Lugo á Rab. de.	2. ^o	1. ^o 50	0. ^o 90
Idem » Baamonde.	3. ^o 50	2. ^o 50	1. ^o 60
Idem » Parga.	4. ^o 40	3. ^o 30	2. ^o
Idem » Guitiriz.	5. ^o 25	3. ^o 95	2. ^o 40
Idem » Teijeiro.	7. ^o	5. ^o 25	3. ^o 15
Idem » Curtis.	8. ^o 25	6. ^o 20	3. ^o 75
Idem » Cesuras.	9. ^o 75	7. ^o 35	4. ^o 40
Idem » S. Pedro de Oza.	10. ^o 50	7. ^o 90	4. ^o 75
Idem » Betanzos.	11. ^o 65	8. ^o 75	5. ^o 25
Idem » Cambre.	13. ^o 25	9. ^o 95	6. ^o
Idem » Burgo.	13. ^o 65	10. ^o 25	6. ^o 15
Idem » Coruña.	14. ^o 40	10. ^o 80	6. ^o 50

HORAS DE SALIDA.

El tren-correo sale á las 2 y 10 minu-

tos de la tarde, y llega á la Coruña á las 6.^o 21.

El mixto sale á las 7.^o 5 mañana y llega á la Coruña á las 12.^o 11 mañana.

De la Coruña sale el correo á las 8 de la mañana y el mixto á la 1.^o 55 tarde.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos:

	ENTRADA.	SALIDA.
Castilla.	10. ^o 36 m.	1. ^o 13 t.
Coruña.	12. ^o 30 »	1. ^o 45 »
Santiago.	9. ^o 25 »	1. ^o 30 »
Orense.	8. ^o 15 »	1. ^o 30 »
Monforte.	6. ^o 15 »	1. ^o 30 »
Villalba.		
Vivero.	7. ^o 40 »	1. ^o 30 »
Mondoñedo.		
Rivadeo.		
Pol.		
Castro de Rey.	4 t.	6 m.
Meira.		
Friol.	10 m.	11 m.

Inscripciones verificadas en el registro civil el día 7 y 8 del mes actual:

Día 7.—Nacimientos: hembras legítimas, 2; id. naturales, 2.—Defunciones: varones solteros, 1; id. casados, 1; hembras solteras, 2.

Día 8.—Nacimientos: varones legítimos, 1; hembras legítimas, 1.—Defunciones: hembras solteras, 2.

De la digestion en el hombre.—La digestion es un acto puramente químico y completamente independiente de la voluntad. La secrecion de la saliva es el primer movimiento de esta importante funcion. Bajo su influencia, hecho el almidon soluble, porque toda sustancia debe serlo para asimilarse, se trasforma en dextrina y luego en glucosa. En una serie de importantes experimentos hechos recientemente se ha comprobado que la fibrina y la caseina quedan desgreagadas y líquidas bajo la accion del jugo gástrico, la carne se trasforma en pulpo y el pan queda enteramente disuelto. La caza fresca se dijere en 1 hora 35 minutos; el pan en 2 horas; las ostras en 2 horas 45 minutos; el buey fresco en 4 horas y el salado en 5 h. 40; los huevos en 3 horas.

Entre amigos.—Juanita vá echándose á perder.... Ya tiene dos patas de gallo en las sienas.

—Entonces ya tiene cuatro.

Las últimas palabras de un avaro. Está en la agonía: Habia encargado cincuenta sanguijuelas sobre el epigastrio—dice el médico á la futura viuda.

—No han prendido—responde ésta. —No pagárselas al boticario—tartamudea el avaro. Y muere.

Diálogo.—¿Doña Torcuata! ;doña Torcuata!

—¿Qué hay, D. Celedonio? —A ver si usted que es tan leida y escribida me saca de una duda: ¿chinchés es masculino ó femenino?

—Creo que es femenino. —Lo habia sospechado.

—¿Por qué? —Porque se parecen tanto á mi mujer, que no me dejan en paz ni un momento. —Compre usted los polvos del esterminio.

—¿Para mi mujer? —No, hombre, para las chinchés.

La Reputacion.—De un hombre es como su sombra que unas veces le sigue y otras le precede; unas veces parece mas larga que él y otras mas corta.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 9 9:30 n.—Recibido el 10 12:17 m

Ha sido firmado el decreto por el que se nombra al duque de Bailén, representante de S. M. el Rey para pedir la mano de la archiduquesa Cristina.

El Liberal rehusa la representacion de los demócratas.

Sepáranse de la redaccion de *El Imparcial* cuatro de sus redactores.

Imp. del DIARIO, Armañá 2.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, nin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro & de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el S. Director catedrático Wurzer, etcétera.

Cura núm. 65.311. Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mio: Gracias á Dios que la Revalenta de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la Revalenta.

A Bruneliere, presbítero.

Cura núm. 45.279.—Tisis.—Sr. Roberts. de una consuncion pulmonar con tos, vómitos estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. Courmes (Alpes-Maritimes), Julio 1817.—Desde que hago uso de su preciosa Revalenta siento un nuevo vigor; mi padecimiento de laringe como tambien los que esperimntaba en todos os músculos, tienden á desaparecer.

Mevferet, presbítero.

Cura núm. 68.413. Sr. Lacan (padre) de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, y no irritaciones economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Rodriguez Cortés, Lugo: botica Batitales, 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio, Traviesa, 7.

Du Barry y Compañia (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid,

Pildoras Holloway.—Buenos Resultados—Personas que habian sufrido durante años enteros de enfermedades terribles se han visto rescatadas por este noble remedio. Las curas que él ha verificado en los casos de ulceraciones, llagas, inflamaciones, accesos y afecciones escrofulosas son atestiguadas por millares de convalecientes y en todos los periódicos así nacionales como coloniales y extranjeros abundan certificados relativos á la eficacia de las Pildoras Holloway. Lo único que se necesita para probar sus virtudes curativas y, por consiguiente, para asegurar su adopcion futura es la fé necesaria para ensayar dicho medicamento por la primera vez. El supera la enfermedad y renueva las fuerzas con purificar y mejorar la calidad de la sangre. El Ungüento Holloway sana las úlceras y llena las cavidades causadas por los accesos formando granulaciones firmes y saludables.—16.

ANUNCIOS.

LITOGRAFIA
DE M. ROEL,
Real, 26.—CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonares, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papeleria blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

PAPELETAS DE CONMINACION para todos los impuestos.—Se venden en la imprenta de este DIARIO á 25 reales millar. Por cientos á 3 reales uno.

FOTOGRAFIA
DE J. ALBERTINO.
San Pedro, 24, principal.

Retratos á 4 reales.

Nuevamente abre al público este establecimiento durante los dias de ferias. En él se hacen toda clase de retratos á precios excesivamente económicos.

De ocho de la mañana á cuatro de la tarde. N. 18.

Estudios privados.

Se dan lecciones de primera y segunda enseñanza, y se prepara á las aspirantes á Maestras de instrucción primaria por D. Julian Chave, Profesor de esta Escuela Normal, donde darán razon. N. 26.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H Hervada y C., Acevedo 77, Coruña: informarán en esta. Comercio de Antonio Mendez. N. 10.

Terreno para solares.

Las personas que deseen adquirir terreno para solares en la calle del Progreso de esta Capital, pueden concurrir á la calle de Armañá, número 7, piso 1.º, en donde se les enterará del precio y demás condiciones. N. 11.

Gran Liquidacion

de servicios de mesa, metal blanco relojería y quincalla.

Con objeto de obsequiar al galante público que se digne honrar este establecimiento, tendrá lugar, además de la venta; una rifa por lotes de los objetos mencionados, que se adjudicarán al que obtenga en suerte uno de los seis números de que consta cada papeleta, la cual solo costará un real.

SAN PEDRO, 19.

N. 27

Se necesita un dependiente para un BAZAR. En esta Administración informarán. N. 14

Venta de gas.

En la calle Traviesa número 14, establecimiento de Ramon Diaz Saavedra, se acaba de recibir una gran partida de gas refinado. Dicho liquido se expende desde esta fecha en adelante, así como tambien toda clase de géneros ultramarinos á precios económicos. N. 17.

Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la del número 5 de la ronda de la Coruña; en el número 52 de la calle de San Pedro darán razon. N. 20.

PANORAMA

Y

Neorama americanos.

Batitales, 3.

El Artista Español que permanecerá en esta Capital durante quince dias, admite toda clase de composuras en oro y plata, quincalla, paraguas (cuyas cubiertas tiene para echar), abanicos, quinqués, acordeones, máquinas, bastones, así como dora y platea rótulos.

(ENSEÑA TODO) N. 29

Estados de juicios verbales, conciliacion y de faltas.

Elegancia y BUEN GUSTO. **SOMBRERERIA** DE PERFECCION, Economía y

P. Fernandez Pimentel.

Plaza Mayor, 14, fondo del Canton.

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un abundante y variado surtido de sombreros de última moda, propios para la estacion.

Tanto la buena clase en sus géneros, como la novedad de formas y económico en precios, contribuye á no salir sin sombrero todo el que una vez tan solo visite nuestro establecimiento, saliendo de él sumamente complacidos todos los que nos honran con su presencia. N. 22

MALA REAL INGLESA.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY



VAPORES-CORREOS

PARA

LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS-AYRES.

Saldrá un Vapor de esta antigua Compañia todos los dias 2 ó 3 de cada Mes de

CARRIL Y VIGO.

El 3 de Noviembre, saldrá el magnifico Vapor

TAMAR.

PRECIOS DE PASAJE

De Carril y Vigo á Rio-Janeiro.			De Carril y Vigo á Montevideo y Buenos-Ayres.		
1.ª Cámara	Reales Vellon	2.800	1.ª Cámara	Reales Vellon	3.130
2.ª Idem	—	1.800	2.ª Idem	—	1.955
3.ª Idem	—	900	3.ª Idem	—	1.075

Llevará cocinero y camareros españoles, para mejor servicio y agrado de los Pasajeros, dándoles cama con ropa, comida abundantísima con vino, y asistencia médica.

Para informes y obtener billetes, acudan á sus Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE UMOSTE.

Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3.

CASCARILLA AMERICANA

— PERFECCIONADA. —

Magníficos polvos, impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro y superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia: hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones y lo tostado del sol; para los que se bañan en el mar, son el mejor preservativo para hacer desaparecer la aspereza que en el cutis producen las sales marinas, y el color moreno que se adquiere en la playa.

Se hallan de venta en cajas, á 8, 12, 16 y 20 reales en las principales perfumerías de Madrid y de provincias.—En LUGO: Perfumería y peluquería de D. José María Secane, Plaza Mayor, núm. 9.

No confundirla con otros productos que se venden con el nombre de Cascarilla Americana. Pídanse las cajas con el escudo de armas de la Habana. N. 9

No más fuchsina.

YA LLEGARON los libritos de papel químico para reconocer el vino.

Se venden á dos reales uno, en la imprenta de este periódico.

Cédulas de amillaramientos para fincas rústicas.